

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRE EL ELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**FESTIVIDAD DE MAÑANA.**—La fiesta de todos los santos, instituida por Bonifacio VIII al consagrar la rotunda ó panteon de María santísima y á todos los espíritus bienaventurados. Este monumento insigne de las bellas artes, levantado por Marco Agripa al politeísmo, fué convertido en relicario de muchos cuerpos de santos mártires. Desde aquella época se solemnizó en dicho templo una fiesta particular á todos los santos, la que estendió á la Iglesia universal el papa Gregorio III en 731, dándole mayor latitud Gregorio IV el año 827, segun el testimonio de varios historiadores eclesiásticos, trasladándola del mes de mayo al día 1 de noviembre.

**CULTOS.**—*Mañana martes.*—En Santa Fé, continúan las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis de la mañana. Al anochecer rosario, oracion, estacion y reserva.

En las siguientes iglesias se celebrará la festividad de Todos los Santos; predicando en el ofertorio de la misa mayor los oradores que á continuacion se expresan:

En la Catedral el P. Carlos Barris.

En Santa Eulalia D. Rafael Cabrer.

En Santa Cruz D. Fernando Moragues.

En San Jaime D. Guillermo Pujol.

En San Miguel el P. Francisco Salvá.

En San Nicolas D. Carlos Jofra.

En San Juan á las siete y cuarto de la mañana comunion general.

En el Socorro por la tarde concluirá la novena de las almas del purgatorio predicando D. Rafael Cabrer.

**CORTE DE MARIA.**—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

*Miércoles.*—En Santa Fe, concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana. Al anochecer rosario, oracion, estacion y reserva precedida de *Te-Deum*.

En el oratorio del Cementerio, toda la mañana habrá misas rezadas, á las nueve misa cantada. Por la tarde concluirá la novena en sufragio de las Almas del Purgatorio predicando D. Rafael Tous.

En la Merced á las seis y media de la mañana empezará la antedicha novena, y repitiéndose al anochecer con sermon por D. Sebastian Font.

**CORTE DE MARIA.**—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

## CÓRTESES.

### CONGRESO.

Sesion del día de 21 Octubre de 1881.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR POSADA HERRERA.

Abierta la sesion á las dos y cuarto de la tarde, se leyó y aprobo el acta de la anterior.

(Poca concurrencia en los bancos y en las tribunas. En el banco azul no hay ningun ministro.)

El señor CANALEJAS Y MENDEZ: Ruego á la mesa se sirva poner en conocimiento del señor ministro de la Guerra mi propósito de dirigirle una interpelacion acerca de la situacion injusta y aflictiva en que se encuentran algunos jefes y oficiales del ejército desterrados, presos ó dados de baja en el escalafon general por supuestos delitos de rebelion.

Como para esplanar esta interpelacion necesitaria confirmar datos oficiales que tengo con datos oficiales, le suplico se sirva remitir á la Cámara los siguientes documentos:

1.º Una relacion de todos los jefes y oficiales del ejército que han sido dados de baja desde 1873 hasta la fecha por distintas causas.

2.º Otra de todos los jefes y oficiales del ejército que procedentes de las filas carlistas han conse-

guido que se les dé de alta en virtud de exposiciones firmadas por los mismos ó por actos de favoritismo.

Tambien suplico al señor ministro de la Guerra remita á la Cámara el expediente en virtud del cual se han reformado los reglamentos del cuerpo de Inválidos, así como los expedientes en virtud de los cuales se han concedido diferentes cruces de San Fernando á varios generales y especialmente el que se refiere al general Palacio.

El señor SECRETARIO (señor Moral): Se pondrá en conocimiento del señor ministro de la Guerra.

El señor ESTEBAN COLLANTES: Ruego al señor ministro de la Gobernacion que á la relacion de ayuntamientos y diputaciones provinciales suspendidos se añada otra de los ayuntamientos que han sido suspendidos hasta dos y tres veces, aun contra lo informado por el Consejo de Estado, porque esto podría dar lugar á responsabilidad por parte del señor ministro de la Gobernacion.

El señor SECRETARIO: Se pondrá en conocimiento del señor ministro del ramo.

El señor PRESIDENTE: Se suspende la sesion para que el Congreso se reúna en secciones.

Reanudada la sesion á las cinco, juró el cargo de diputado el señor Labrador.

El señor ministro de ESTADO: Por los señores secretarios del Congreso se me ha entregado una comunicacion del señor Silvela en que pide que remita á la Cámara los documentos ó comunicaciones que hayan mediado entre Francia, Italia y España relativos á la cuestion de Saida durante la discusion del Mensaje del Senado.

Como no han mediado ningunos despues de la publicacion del *Libro encarnado* que hoy hace nueve días remiti á la Cámara y todos están comprendidos en él, no puedo cumplir lo que el señor Silvela pide en esta comunicacion.

Tambien tengo que decir al señor Carvajal que remitiré al Congreso los documentos relativos á las reclamaciones de Francia por perjuicios causados á súbditos suyos en las guerras de Cuba y de la Peninsula.

El señor CANAMAQUE presenta una proposicion de ley pidiendo el establecimiento del jurado para los delitos de imprenta.

Orden del día para el lunes: Dictámenes de actas de los diputados que pueden formar el tribunal de actas graves.

Se levanta la sesion.

Eran las seis menos cuarto.

## SECCION NACIONAL.

### LA MUERTE DE D. JOSÉ PÉREZ MORIS.

Todavía en nuestro espíritu había reminiscencias de recuerdos siniestros, ecos de embozadas amenazas; pero ¡ay! que poco á poco se iban olvidando y cediendo otra vez la precaucion á la confianza; que propio de corazones buenos es no creer en la completa perversidad de los ajenos.

A las diez y cuarto de la memorable noche del 29 de setiembre próximo pasado, retirábase de su imprenta el señor D. José Pérez Moris, descuidado é inerme, como siempre, acompañado de su buen amigo y correligionario D. Ignacio Díaz Caneja.

Llegados al dintel de la casa del que fué con tanto honor director y propietario de este periódico, detuviéronse á conversar un rato, como tenían por hábito, los dos amigos. Un paso más, y entraba en el santuario de sus afecciones y de su dicha el que vacilaba al borde de insondable sima.

—Yo no acierto á explicarme con fijeza lo que en verdad pasó en el momento de consumarse el atentado, nos decía Caneja. Sólo recuerdo que de pronto ví una mano que, veloz como el relámpago, se dirigía al costado izquierdo de Pérez Moris.

Este no se movió en tan fatal instante, y eso que el cuchillo homicida acababa de hundirse hasta el pomo en la parte interior del costado izquierdo,

rompiendo una arteria y llegando hasta el bazo. ¡Horrible puerta por la que se introducía la muerte!

El primer movimiento de Caneja fué, sin embargo, abalanzarse en pos del agresor, de quien no da concretas señas, como en efecto lo hizo. Pero en esto resonó el supremo grito de la víctima que caía al suelo ensangrentada y herida de muerte. A este grito, el señor Caneja, que ignoraba estuviere herido Pérez Moris, volvió y le socorrió, dirigiéndose en seguida á la casa del Dr. Romero en demanda de auxilio.

Entre tanto tenia lugar en el oscuro zaguan teatro del desastre una escena tremenda. El grito horrible de Pérez Moris había retumbado en el corazon de su esposa. Oíro ésta y correr escalera abajo fué obra de un segundo. ¡Y en qué estado encontraba á su infeliz compañero la sin ventura! ¡Y qué tormentos tan atroces no la devorarían al hallarse sola, en aquel antro de muerte, abrazada al ensangrentado cuerpo de su esposo! ¡Con qué ímpetu y afán no saldrían de su pecho aquellos lamentos que llevaron la alarma á toda la vecindad!

Al fin, gracias á Dios, tornó Caneja, y vino el jóven doctor Romero, á medio vestir, ansioso de prodigar su ciencia y sus servicios al moribundo.

Nunca tendremos palabras bastantes con que agradecer á este excelente corazon y á esta despedida inteligencia tanto afán, como deseo, tanto cariño, tanto interes.

Las primeras palabras de Pérez Moris fueron balbucidas para anunciar su inevitable muerte; palabras que, como presagio fatal, infalible por desgracia, no dejó de repetir hasta la hora de la muerte que se acercaba á paso de gigante.

Del mejor modo que se pudo, y con el concurso de otras humanitarias personas, fué subido en un sillón Perez Moris á su morada, transformada de súbito venido de domésticas bienandanzas en mansion de dolor.

Desde aquel momento todo el mundo no se ocupó ya más que de la malograda víctima que entre un mar de sangre se revolcaba en el lecho de la pena, anunciando la muerte y llamando á sus hijos y á sus amigos y prorumpiendo en los primeros gemidos. ¡Cómo estaría aquel cuerpo tan robusto y avezado á las fatigas del más constante y abrumador de los trabajos!

Del agresor sólo se susurraba que había huido precipitadamente hacia la Marina perseguido en vano por unos vecinos de Pérez Moris y algunos transeúntes.

No podrá huir tan facilmente de su conciencia, que le persiguirá sin cesar, acusándole implacable, como huyó el miserable despues de consumada aquella horrenda iniquidad en el más leal y honrado de los hombres.

Entre tanto, conforme iba cundiendo la noticia, y á pesar de lo intempestivo de la hora, se iba llenando la casa del ilustre herido de una inmensa concurrencia compuesta de todas las clases sociales que se afanaban en tributar homenaje de cariño al herido y en protestar contra el alevoso atentado. En un santiamen tuvo el moribundo en torno suyo á los ilustres facultativos Romero, padre é hijo, Tous, Baralt, García Cabrera, Puig, del Valle, Rey, Sierra, Carreras y Salicrup y á los hábiles farmacéuticos Daubon y Ledesma; ninguno sedaba punto de reposo; todos luchaban como héroes para salvar la víctima y contener en el cuerpo á aquel recto espíritu que pugnaba con titánicos esfuerzos para dejar su envoltura material y regresar á su legítima patria: el Cielo.

El enfermo sufría de un modo indescriptible y demostrando en todas sus palabras, que sonoras y vibrantes salían de su boca, la honradez de su corazon, su acendrada piedad religiosa, su amor á su desolada familia y su conviccion arraigada de que moria sin remedio.

¡Cómo hacían saltar el llanto de todos los ojos sus quejas y al mismo tiempo su resignacion cristiana y su fe en la divina justicia!

—¡Dios mio! exclamaba el herido elevando los

ojos al Cielo. ¡Que coincidencia tan fatal! Hoy mismo, que he escrito mi último artículo anatematizando el asesinato de Garfield, como el herido, me encuentro espirando en este hecho.

—¡Padre, yo deseo una indulgencia plenaria! exclamaba en seguida dirigiéndose al señor Cura de Catedral, Caneja, que no se separaba de su lado, prodigándole, lo mismo que el padre jesuita Aldecoa y el señor párroco de San Francisco, los consuelos de nuestra augusta Religión.

—¡Oh, Señor! decía con hondísima tristeza. Aunque me han matado y dejado en la orfandad á mis hijos, yo perdono de todo corazón á todos mis enemigos.

El conocía indudablemente á todos los circunstancias que, transidos de dolor, presenciaban aquel tristísimo espectáculo; para todos tenía un adiós de despedida, aferrado siempre á la idea tenaz de que se moría.

—¡Cuántas mentiras piadosas! contestaba á los que, iluminados por un tenue rayo de esperanza, le dirigían palabras lisonjeras para animarle y disuadirlo de su triste pensamiento.

Todo era en vano; su entendimiento claro, su alma que vislumbraba ya un próximo y glorioso tránsito al Paraíso, y sus intensos sufrimientos que hubiesen acabado en pocos minutos con otra naturaleza ménos fuerte, le arraigaban más y más en la íntima persuasión de que sucumbía infaliblemente.

Aquel padre amantísimo y esposo sin igual no cesaba de llamar á su afligida esposa y á sus tiernos hijos á su lado para darles su última despedida.

—¿Dónde están? decía. ¡Quiero que vengan, que vean como muere un español honrado y como el que más amante de su Patria!

—Amigo Pineda, dijo una vez dirigiéndose al que traza sin orden ni concierto estas líneas. Animo, y á continuar mi tarea.

Pero ¿á qué más detalles, á qué más pruebas de aquella entereza de espíritu de todos conocida, de aquella inmaculada conciencia religiosa de todos admirada, de aquel patriotismo en servicio del cual á bajado á la tumba en la plenitud de sus esperanzas y en la flor de su vida?

¿A qué recargar esos cuadros con más tristes pinceladas?

El gobernador general, el segundo cabo, el secretario del gobierno general, el administrador central, todos los más altos funcionarios civiles y militares, todos los administradores y amigos del moribundo, el pueblo, todo el mundo, en fin, fué á aquella casa de tribulación á lamentar tan irreparable desgracia, á ver cómo se extinguía por momentos aquella preciosa vida, á ofrecer sus servicios, á interesarse sincera y elocuentemente por la imposible salvación del mártir de la patria!

Los médicos se multiplicaban, los recursos de la ciencia se agotaban, las boticas de Daubon y Ledesma inundaban la casa mortuoria de medicamentos, los ministros del Señor elevaban sus preces al Altísimo, todos llorábamos, todos invocábamos la misericordia divina, pero ¡ay! la ciencia, los buenos deseos, las plegarias eran de todo punto inútiles para sustraer aquella vida de la tumba, para evitar el doloroso desenlace que se aproximaba, para impedir que desapareciese del mundo el insigne patriota, el alma del gran partido incondicional español, el nunca bastantemente llorado director del *Boletín Mercantil*.

A las ocho en punto de la mañana de ayer, después de recibir todos los consuelos y auxilios de nuestra Santa Madre Iglesia, en cuyo seno moría como el más amante de sus hijos, entregaba Pérez Moris su alma nobilísima á Dios, por todos llorado, y en medio del espanto de todos los honrados corazones que execran unánimes tan horrible atentado.

## CORREO DE HOY.

Madrid 28 de octubre de 1881.

Una nueva prueba de indisciplina dió ayer la mayoría al ministerio. Se elegía en votación secreta el tribunal de actas graves, y el gobierno había propuesto algunos hombres de las oposiciones, para que éstas intervinieran en los actos de dicho tribunal y les diesen de tal suerte sello de imparcialidad.

Desde el primer momento se advirtió en el salón de conferencias y en los pasillos del Congreso que las cosas no resultarían como las había proyectado el gobierno porque los diferentes jefes de grupo se agitaban bastante para que el secreto de la urna resultara en provecho de sus respectivas parcialidades; pero del desbarajuste que con tal motivo ocurrió en la votación resultó que las oposiciones se quedaron sin representación en el referido tribunal, puesto que la candidatura del señor Castelar para presidirlo era una candidatura ministerial, y en tal concepto la votaron todos los diputados de la mayoría.

Entre los aficionados á chismes parlamentarios, se decía que además, del grupo del Sr. Navarro y Rodrigo y del grupo del Sr. Balaguer, había trabajado de zapa para alterar el resultado de la votación, tal y como lo proyectaba el gobierno, otro grupo formado por los constitucionales más avanzados. Sea ó no verdad, de lo que no cabe duda es de que, por haber descuidado el gobierno en las cuestiones de actas la dirección de la mayoría, ésta alardea ahora de una independencia que no es para tranquilizar al ministerio.

Sigue siendo el asunto que más preocupa la atención en los círculos políticos, la reunión que esta noche celebrarán los representantes del partido progresista democrático.

Los que han llegado de las provincias, muestran muy quejosos de las divergencias que encuentran entre sus correligionarios de Madrid, sin darse cuenta de la importancia de la cuestión de conducta que les divide y que es capital.

Habían proyectado los intransigentes negar á los senadores ó diputados del partido el derecho á votar en la junta magna, fundando esta pretensión en que no han recibido poderes de ningún comité de provincias; pero como de triunfar esta idea, los senadores y diputados se retirarían inmediatamente de la junta, se ha desistido de ella. Es, sin embargo; seguro que cualquiera que sea el giro que tome el debate, la ruptura es inevitable, porque ni el señor Ruiz Zorrilla cede un ápice en su intransigencia, ni los señores Montero Rios y Martos se apartan una línea de su cómoda política de benevolencia al gobierno.

Los posibilistas y los monárquicos-democráticos están muy satisfechos porque creen que de la desorganización del partido progresista-democrático van á recoger gran número de afiliados. En mi concepto se equivocan. El partido, por lo pronto, se fraccionará en dos grandes grupos, uno dirigido por el señor Ruiz Zorrilla y otro por el señor Martos, y sólo resultará el aumento de una fracción en el número no pequeño de las democráticas.—P.

MADRID 29 DE OCTUBRE.

Esta tarde, á las dos, ha sido recibido en audiencia solemne por S. M. el rey el nuevo ministro de Inglaterra en esta Corte, Sr. Morier.

—La conversacion de esta tarde en el salón de conferencias que más interés ofrecía, era la de las disidencias de la democracia progresista.

Parece indudable que la ruptura la desean tanto los benévolos, como los intransigentes, de no someterse los unos á los otros.

—El Sr. Martos ha conferenciado ayer tarde con casi todos los diputados de la minoría democrática-progresista. La mayoría votará por la política de benevolencia. El Sr. Gonzalez Serrano y el marqués del Cayo del Rey están enfrente del Sr. Martos.

El Sr. Baselga ha declarado que mantiene el sentido del último manifiesto donde puso su firma, y que está á las órdenes del Sr. Salmeron.

La actitud del Sr. Canalejas y Mendez no parece tan definida.

—El Sr. Cánovas del Castillo estuvo ayer en palacio, con objeto de saludar á la reina doña Isabel.

—El general Prendergast no saldrá para la isla de Cuba hasta el correo del día 10. En las conferencias que recientemente ha tenido con el señor ministro de Ultramar han llegado al más completo acuerdo.

—Anoche se reunieron los posibilistas en la sección tercera del Congreso, los senadores y diputados republicanos gubernamentales, presididos por el Sr. Castelar.

No hubo debate, ni discusión, ni diferencias de ninguna especie.

Se acordó, que para distinguirse de las otras, la minoría posibilista tomará el nombre de minoría republicana histórica. A este propósito se recordó que el último gobierno legítimo de la república fué destruido en 3 de enero, por la votación intransigente de las Cortes federales.

La minoría republicana histórica acordó afirmar sus principios: la república, los derechos naturales, el sufragio universal, la instrucción primaria gratuita, el servicio militar obligatorio, la política de benevolencia en estos momentos y la propaganda en favor de los hábitos de legalidad.

Se acordó también que el comité central se constituya después de las segundas elecciones, y que el núcleo de aquella junta lo formen los senadores y diputados.

Convínose en la intervención que la minoría republicana ha de tener en los debates del Mensaje, y se acordó nombrar presidente al Sr. Castelar de la reunión de ambas minorías del Congreso y del Senado, y secretario al Sr. Martinez Pacheco, así como la celebración de una junta semanal.

—El Domingo último fueron robadas las iglesias de los pueblos de Amárita y Mendivil inmediatos á Vitoria. Tan punible hecho se verificó en las altas

horas de la noche habiéndose llevado los ladrones, de la primera iglesia, dos copones, uno con las sagradas formas, y varios objetos de plata que hallaron en los cajones de la sacristía, cuyas puertas fueron forzadas, como también lo fué la puerta del templo, existiendo la circunstancia agravante de haber roto la cabeza de la Imágen de la Santísima Virgen.

De la iglesia de Mendivil, aunque se sabe faltan algunos objetos, no se han recibido detalles.

— Toda la farsa republicana y francesa, es decir, la farsa llevada á la última potencia, se está dejando ver en la campaña francesa de Túnez. Los telegramas oficiales son de lo más ridículo que se ha visto. Los jefes franceses anuncian ataques que rechazan, causando innumerables bajas al enemigo, consiguiendo victorias decisivas, después de lo cual dicen que se preparan á esperar refuerzos, y que temen ser atacados por los mismos enemigos á quienes han batido y causado innumerables bajas.

El soldado francés no tiene hoy ni instrucción ni disciplina; le falta el valor y la confianza en sí mismo; no ve á su frente un jefe de prestigio militar, y además en el ejército no existen, puede decirse, servicios de sanidad y administrativos.

¡Buena situación para entrar en guerra con Prusia! Pues sépase que según *El Figaro* la guerra con Prusia es la consecuencia lógica é inevitable del advenimiento al poder de Gambetta.

—Anuncian de la Meca, que las dos fracciones hostiles en que está dividida la población, resolvieron en estos últimos días terminar sus diferencias por un combate en regla á las puertas de la ciudad santa. A pesar de los esfuerzos de los ulemas, que predicaban la concordia, se verificó la batalla y hubo varios muertos y heridos en los dos campos.

El Gobernador de la Meca se negó á ceder á las instancias de los notables, que le pedían que interviniese entre los dos partidos.

—El señor ministro de Hacienda hizo ayer la declaración en el Senado de hallarse ya firmada la próroga del tratado de comercio con Francia.

—De *El Correo*, diario ministerial:  
«A última hora en el Senado celebraban una conferencia el Sr. Sagasta, el señor general Concha, el Sr. Abascal y otras personas, á la cual se daba bastante importancia.»

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 29.—La reunión de los demócratas-progresistas ha carecido de interés. Considerábase inevitable la ruptura. Esta noche volverán á reunirse.

Se han recibido telegramas de la Habana felicitando al gobierno por su proyecto de declarar de cabotaje el comercio entre la Península y las Antillas.

Las Cámaras francesas han elegido presidente al Sr. Gambetta.

Paris 28.—El Sr. Gambetta tuvo ayer una entrevista con varios diputados á los cuales había convocado para hacerles una declaración.

Dijo que presentaba su candidatura para la presidencia de la mesa interina de la Cámara de diputados, pidiendo á sus amigos que con este motivo le diesen un testimonio de confianza.

Añadió que así podría conocer las fuerzas de la mayoría antes de encargarse de la dirección de los negocios públicos.

Viena 28.—Han llegado á esta capital los reyes de Italia, siendo recibidos en la estación del ferrocarril por el emperador de Austria y la familia imperial.

Berlin 28.—Las elecciones para el Parlamento alemán (Reichstag), han terminado dando los siguientes resultados:

En Berlin han sido elegidos cuatro progresistas, resultando dos empates entre progresistas y socialistas.

En Aquisgran Chevelt y Munster han triunfado los candidatos católicos.

En Dantzig y Stetin la victoria ha sido por los disidentes.

En Kaenigsberg y Lubeck han salido los progresistas.

En Bremen y Sarrebruck han obtenido mayoría los nacionales liberales.

Han resultado empatadas las elecciones de Breslan, Dresde, Munich, Magdeburgo, Leipzig, Hannover, Cheimnitz, Nuremberg y Esfurth.

Túnez 28.—Se acaba de recibir un parte anunciando, que el día 26 del corriente, la columna francesa mandada por Etienne, entró en Kairuan, sin encontrar resistencia alguna.

Los rebeldes, que se hallaban concentrados en aquel punto, se habían retirado hácia el Sur de la regencia.

Madrid 29.—Resultando que los votos obtenidos por acumulación por el Sr. Montero Rios llegan á 10880, hoy se propondrá al Congreso que le proclame diputado.

## GACETILLA LOCAL.

## LA CIVILIZACION Y LOS SANTOS.

¿Adelantamos ó retrocedemos?

Las artes se perfeccionan, las ciencias se popularizan, la cultura se refina... todo esto es sin duda caminar, correr, volar... pero ¿se progresar?

Los caracteres ¿se engrandecen?

Las costumbres ¿se purifican?

La felicidad ¿derrama con equidad sus beneficios, ó los amontona caprichosamente en unos pocos?

Nuestra sociedad ¿es más noble, más enteligen-te, más perfecta, ó es meramente más egoísta, más astuta, más condecorada y ostentosa?

¿Cuán sabia no fué Alejandria, cuán culta Grecia, cuán poderosa Roma!

¿Cuánto no resplandeció Babilonia con sus conquistas y Tiro con su comercio y Nínive con su grandeza, y Méfis y el Cairo con sus tesoros!

Pero ¿cuánta crueldad en aquellos conquistadores! ¿cuánto orgullo en aquellos sabios! ¿cuánta vanidad en aquellos señores! ¿cuán sórdida codicia en aquellos mercaderes! ¿cuán rastrea adulación en aquellos renombrados artistas que vendían la inmortalidad á peso de oro, y la forzaban á cubrir con su manto de gloria los hombros vulgares del tirano!

Cuando el Catolicismo, ingenuo como la verdad, y fecundo como el bien, plantaba su cruz entre las estatuas que divinizaban los crímenes de los hombres, y los ídolos que humanizaban los crímenes de los dioses, no había tirano que no tuviese altares, ni vicio que no contase por maestro y modelo á un dios, ni divinidad que no recibiese con agrado entre los ritos de su culto los desórdenes más vergonzosos.

A los piés de aquellos nefandos altares se arrastraba un pueblo de esclavos envilecidos y de señores ensangrentados.

Y, sin embargo, la majestad del imperio, la gloria de las invictas armas, todas las riquezas del mundo, rodeaban de esplendor aquellos lúbricos altares.

Jamas la ciencia ha sido más altiva en sus sentencias, ni la elocuencia más espléndida en sus galas, ni las artes más ricas y fastuosas, que la ciencia que engañaba á aquellos esclavos, y la elocuencia que adulaba á aquellos señores, y las artes que decoraban aquellos templos diabólicos.

Aparece la cruz llevada por la mano de un Pescador.

En esa cruz no hay arte, ni ciencia, ni riqueza; pero hay la verdad, hay el bien, hay el sacrificio, hay la gracia vinculada en la sangre del Hombre-Dios, que la tiñe y ennoblece.

Y esta verdad habla al ignorante y al sabio; á éste humilla y confunde, y á aquél instruye y consuela. El niño la entiende, y el filósofo la admira; y el filósofo hecho niño, y el niño hecho filósofo, conocen á Dios, y le alaban con un mismo lenguaje, el lenguaje dulcísimo de la verdad.

El bien que la cruz encierra, habla al corazón del esclavo y al corazón de su señor; á éste le quita su amarga fiereza, y á aquél su triste rencor; y el esclavo hecho señor de sí mismo y de sus pasiones y apetitos, y el señor hecho esclavo de sus deberes y de la ley que á todos salva, se miran y se aman y se respetan; y el esclavo y su señor, libres entrambos en Jesucristo, se abrazan alegremente como hermanos.

La cruz, abatiendo todas las grandezas, y engrandeciendo todas las pequeñeces, extermina todas nuestras miserias y pasiones, lo mismo las que nos arrastran por el cieno de la sensualidad, que las que nos desvanecen por los vientos del orgullo, y, restableciendo en todo nuestro ser el perdido equilibrio, nos deja libres y regenerados, hechos algo más noble que ciudadanos de Roma, ciudadanos del cielo.

La sangre del Dios-Hombre clavado en la cruz, traspasa á los hombres sus divinas virtudes, como ántes los hombres habían traspasado á sus vanas divinidades sus desórdenes humanos, y, lavando todas nuestras manchas, nos purifica y renueva con su virtud, hasta hacernos dioses por gracia, ya que Dios se hizo hombre por naturaleza.

Así, no es extraño que al pié de la cruz brotase un pueblo sencillo y frugal, de rectas ideas, de inocentes costumbres, de honesto trato, puro, manso, sufrido, dulce y caritativo, y que este pueblo, sin artes, sin pompa, sin poder, sin gloria, viviese feliz en la desgracia, alegre en la adversidad, rico y abundoso en el seno de las privaciones, amado y admirado en medio de la oscuridad y de la afrenta.

Era un pueblo de justos, un pueblo de santos, que aparecía en la cúspide de la más grande y más espléndida de las civilizaciones, para demostrar al mundo que sin Dios vivo, y sin su Unigénito, en quien Dios se nos revela, todos los adelantos son re-

trocesos, toda la ciencia es ignorancia, todas las artes son artificios, enemigos de la verdad sencilla y pura, todas las riquezas son miseria, puesto que crean más necesidades que no satisfacen, y todos los placeres son amargos, ya que enardecen un fuego que no se extingue ni se aplaca.

Al aparecer aquella generacion de santos, empezó á civilizarse la barbarie del poder, y el salvajismo de las costumbres, y la fiereza de las pasiones, que no moraban en las selvas y en los ignorados bosques, sino en artesonados palacios, en perfumados jardines, en templos de oro y mármol artísticamente labrados.

Desde entonces acá la civilizacion no es oro; ya que lo necesario nunca falta á un pueblo morigerado y laborioso; y lo superfluo sirve al capricho y al esplendor, mas no á la paz ni á la abundancia.

Desde entonces la civilizacion no es ciencia; ya que los sabios han tenido que aprender á deletrear, como los párvulos, lo que el hombre debe saber, lo que debe obrar, lo que debe pedir, y ya que el simple que conoce y practica la verdad, sabe más que todos los sabios, cuya ciencia no los libra de muchos engaños. ántes con ella yerran y se extravían.

Desde entonces la civilizacion no es arte, cultura, ni gloria; ya que el hombre sano y robusto, vestido de burdo saco, es más perfecto que el cadáver amortajado en manto de escarlata y depositado en fastuosos mausoleos; ya que la gloria sin el mérito nada vale, y el mérito sin gloria nada pierde de su valor, ántes gana en la oscuridad, puesto que el diamante brilla en las tinieblas, y el tesoro escondido é ignorado está más seguro.

Vemos en el siglo que corre, graduada la civilizacion por el vapor, la electricidad, los caminos de hierro, la navegacion aérea, la prensa, los nuevos y prodigiosos inventos, cual si esa velocidad de los trenes y esa perfeccion de la materia y esas especulaciones del espíritu pudiesen señalar un solo grado de progreso infalible.

¿Acaso mil periódicos dicen más que un solo libro, que una sola sentencia de un sabio?

¿Acaso ver mucho es aprender más, hablar mucho es hablar mejor, conocer mucho es comprender más perfectamente?

¿Acaso vivir más de prisa es más dulce vida, y gozar muchos placeres es más sabroso goce, y perseguir la felicidad en tren expreso nos hace alcanzarla más pronto y gozarla más sólida y colmada?

En el centro de nuestras fastuosas ciudades tienen su madriguera todos los crímenes, su cloaca todos los vicios, su sepulcro todas las miserias.

El pauperismo crece al lado de la opulencia, la estupidez oye las disertaciones de nuestras academias y ateneos, y la barbarie más desalmada no sólo se refugia en los subterráneos, y anida en las bohordillas, sino que á veces viste de seda, y calza guante perfumado, y, bajo la encantadora figura de una mujer hermosa, entra en los dorados salones para con su menuda y blanca mano disparar la pistola homicida á la cara de su víctima.

En otras regiones más sencillas, más frugales, más tranquilas, y, á los ojos de los necios, ménos civilizadas, hallamos familias edificantes, costumbres patriarcales, honradez acrisolada, verdad ingenua, pobreza honrosa, trabajo noble, felicidad pura. El entendimiento conoce pocas cosas, pero las conoce bien; el corazón siente pocas impresiones, pero las siente y goza con entereza; el cuerpo disfruta de pocos placeres, pero cada uno de ellos le da dicha pura y verdadera.

El cuerpo sano, el corazón tranquilo, y el entendimiento juicioso, son más parte á una felicidad sólida y duradera, que el exceso del placer físico, el desorden del corazón y el frenesí de la imaginacion exaltada ó la cavilosidad del entendimiento infatigable en sus inquisiciones sin fin.

El orden, la proporcion en todo nuestro ser, entre las facultades y sus objetos respectivos, es la ley de la felicidad del individuo y de la civilizacion de los pueblos.

Este orden no existe donde reina la perturbacion agitada y violenta.

El orden es sosiego, armonía y paz; y este sosiego no se opone á la actividad, ni esta armonía al progreso, ni esta paz á las conquistas.

Segun esto, ¿quiénes son los felices? ¿quiénes los civilizados?

La Iglesia celebra mañana la festividad de todos los Santos.

Ved ahí unos seres felices, sabios en su sencillez ó en su cultura, ricos en su pobreza ó en su abundancia, gloriosos en los ignorados desiertos ó en los palacios concurridos.

Ved ahí unos hombres civilizados, lo mismo si peroraban en las academias, que si sólo trataban con las fieras; lo mismo si se los llamaba Chrysóstomo que si se los señalaba con el nombre de Pablo el Simple.

Ved ahí unos hombres satisfechos, lo mismo vestidos de palma, como Pablo, que vestidos de púrpu-

Ascienden á 38 los senadores electos á los que faltan las condiciones necesarias para tomar asiento en la Cámara.

Senado. El Sr. Galdo ataca la circular del señor Orovio. Pide que se proteja á los maestros de escuela y alaba la circular del Sr. Albareda.

Congreso. El Sr. Portuondo ha manifestado sus esperanzas de que triunfará la democracia y se salvará Cuba, llevando á aquella isla las reformas que necesita.

El ministro de Ultramar le ha contestado que el gobierno planteará las reformas, pero prudente y ordenadamente.

Se ha constituido el Banco Peninsular Ultramarino, con un capital de diez millones de duros.

Lo preside el marqués de Campo.

Las acciones han sido suscritas en su totalidad por banqueros catalanes y valencianos.

El pedido de dichas acciones es considerable, pero no puede ya admitirse.

Paris 28.—En la conferencia que celebrarán hoy los señores Gambetta y Ferry se tomará un acuerdo definitivo sobre si el gabinete debe presentar la dimision despues de constituida la Cámara ó esperar que terminen las interpelaciones que viene anunciando la oposicion.

Hoy se inaugura un nuevo casino en el faubourg Saint-Honoré, cuyos socios deben ser ó diputados ó senadores.

Se cree que este será uno de los centros políticos más importantes.

Se habla de conferencias entre las personas que se designan como futuros ministros para tratar del programa ministerial, cuestion un tanto difícil, pues hay que fusionar las aspiraciones de los dos grupos parlamentarios que deben formar la nueva mayoría.

Madrid 29.—En el Senado continúa el debate de la interpelacion sobre enseñanza.

El arzobispo de Valencia señor Monescillo ha pronunciado un magnífico discurso.

«Soy, ha dicho, un prelado católico que se dirige á un Senado católico, y he de declarar que me complace sobremanera que los señores Calleja, Galdo y otros elocuentes oradores que han terciado en este debate, hayan reconocido el dogma de la Iglesia católica.»

El orador se ha estendido en elevadas consideraciones filosóficas, religiosas y científicas, para demostrar que el entendimiento humano no es omnisciente.

«El hombre, ha dicho, ni es Dios, ni es ángel, pero tampoco es bruto, ni es tronco.

»Yo no creería en Dios si mi cabeza pudiera explicarme lo que mi corazón siente, y yo siento algo divino superior á todo lo que dicta la razon.»

Aplaude las declaraciones del señor Calleja reconociendo el dogma y la moral de la Iglesia, y deduce de ellas la necesidad de que esta intervenga en la enseñanza.

«Dichosos los pueblos, ha dicho, en los que los sacerdotes y los maestros unen sus esfuerzos para procurarles la ilustracion.»

Ha tributado frases encomiásticas al señor Calleja, cuyos sentimientos revelan claramente las virtudes que adornan á las madres españolas que educan sus hijos en el catolicismo.

El orador, emocionado por el recuerdo de su madre, derrama algunas lágrimas.

«No perturbeis las conciencias, exclamaba, con libros que se separen del espíritu de la Iglesia. En la lucha seriais vencidos, porque las madres españolas consultan á sus confesores y no mandarían sus hijos á las escuelas que profanaran la religion de Cristo.»

(Muestras de asentimiento.)

«Yo bendigo la ciencia, proseguía el ilustrado prelado, bendigo el progreso, el vapor, la electricidad, y digo al obrero de la inteligencia, como al obrero de los talleres ¡adelante! ¡adelante! ¡adelante! Caminad de perfeccion en perfeccion, de virtud en virtud, pero con las debidas precauciones para no descarrilar.»

(Muchas veces: ¡Bien! ¡Bien! Unánimes muestras de aprobacion.)

Termina anunciando que tratará á fondo esta cuestion cuando se discutan las reformas sobre la enseñanza, manifestando que falta definir cual es la «moral universal.» palabra que usan todos los filósofos modernos y que nada significa, porque es indefinible.

Los senadores más notables de todos los lados de la Cámara se acercan á felicitar al orador, entre ellos el ministro de Gracia y Justicia.

Congreso. Despues de las aclaraciones del ministro de Ultramar, el señor Pontuondo ha retirado su enmienda.

Continúa la cuestion entre los radicales. En la reunion de esta noche se plantearán diferentes fórmulas para una avenencia.

Considérase segura la ruptura.

ra. como Hermenegildo; hombres gloriosos, lo mismo en las victorias, como Fernando de España, que en las derrotas, como Luis de Francia.

¿Sabéis cuál es el pueblo más civilizado? El que cuenta mayor número de santos.

¿Sabéis cuál es el siglo más glorioso? Aquel que envía al cielo mayor número de elegidos.

¿Cuál es el clima, el aire, la tierra más próspera y floreciente? No es la populosa ciudad, ni la sosegada campiña; es aquella tierra que cria más flores de santidad, aquel aire que se embalsama con más aromas de virtudes, aquel clima que madura más frutos de perfección.

¿Queréis saber si adelantamos ó retrocedemos? Consultad á los ángeles que guardan las puertas del cielo, y pedidles la estadística gloriosa de aquellos ciudadanos inmortales. ó acercaos al trono de Dios, y pedid á los ancianos que le rodean, que os revelen los nombres predestinados escritos en el libro de la vida.

CLARENCIO.

Extracto del *Boletín oficial*, número 2296 correspondiente al 29 de Octubre.

*Administración económica.*—Anuncia al público que, habiendo recibido un telegrama de la Dirección general de Impuestos, queda prorogado hasta el día 15 de Noviembre próximo el plazo para la adquisición de cédulas personales.

*Sucursal del Banco de España.*—Anuncio de haber sido nombrado Agente recaudador de Contribuciones de esta capital, D. Sebastian Terres y Socías, en sustitución de D. Juan Cañellas y Canut que ha cesado en dicho cargo.

Otro anunciando que el nuevo Agente de Contribuciones ha nombrado cobradores á D. Antonio Garau y Compañy, D. Bernardo Amer y Vila, don Enrique Terres y Chevremont y D. Emilio Terres Chevremont.

Otro anunciando los días y horas que permanecerá abierta la cobranza de las contribuciones, en las ciudades y pueblos de esta provincia.

*Juzgados de 1.ª instancia.*—Un edicto del de la Catedral llamando á las personas que se crean con derecho á la herencia de Pedro Tomas y Gelabert, fallecido abintestato, en ésta el día trece de Abril próximo pasado.

*Juzgados municipales.*—Nota de las defunciones y nacimientos registrados en el de la Lonja durante la segunda decena del presente mes.

Índice del mes de Octubre.

En celebridad del día de mañana no publicaremos EL ANCORÁ.

Ayer en la iglesia de Montesion se celebró la fiesta en la Compañía de Jesus dedica anualmente á su ínclito Beato Alonso Rodriguez, cuyos restos descansan en dicha iglesia, en una preciosa urna, y en donde los mallorquines acuden á tributarle el homenaje de veneración.

El templo estaba adornado con suntuosidad y la gente se reunía bajo aquellas bóvedas, y con especialidad en la Misa mayor celebrada por el M. I. S. D. Ramon Riu, canónigo doctoral de esta Santa Iglesia. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo D. Miguel Parera, vicario de Manacor, quien despues de haber referido un digno y cumplido elogio de las virtudes del humilde portero de Montesion, demostró que quien se humilla será ensalzado.

Al anocheecer se cantó á toda orquesta el acostumbrado Rosario en dialecto mallorquin, y despues el P. Juan Bautista Juan pronunció un breve y sencilló discurso.

Ayer á la hora de itinerario zarpó para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Jaime I*, conduciendo la correspondencia, 23 pasajeros, carga y varios efectos.

Con las lluvias que desde el sábado han caído en esta ciudad la temperatura ha experimentado un cambio muy notable, sintiéndose un frío cual si estuviéramos en época de riguroso invierno. El cielo continúa encapotado y lloviendo á intervalos.

La feria verificada ayer en el pueblo de Inca estuvo muy concurrida y los mercados presentaban un aspecto tan animado que todo hacía presagiar grandes y muchas transacciones; pero la lluvia caída durante casi todo el día no dió lugar á que se verificasen las negociaciones que eran de esperar. A pesar de semejante obstáculo las compras de cerdos no escasearon, llegando á expendirse á 12 pesetas la arroba. Tambien se hicieron algunas de las demas clases de ganado.

Jamas no nos cansaremos de clamar á fin de que por las calles y plazas de esta ciudad se observe la más rigurosa limpieza, aunque sólo sea para evitar desgracias como la que ocurrió el sábado por la noche en la plaza Mayor en donde resbaló un caba-

llero de edad avanzada abriéndose un chichon en la cabeza que le fué curado en la farmacia del señor Escaff.

Otra desgracia ocurrió el sábado en la estacion del ferro-carril. Al descargar un vagon que venía lleno de cerdos; el comisionado para conducirlos recibió una grave herida en una pierna y fué preciso amputársela.

El infeliz es casado y tiene tres hijos.

«Trabajo le mandamos á EL ANCORÁ, dice *La Opinion* con motivo de las afirmaciones de algunos colegas respecto al robo de la calle de San Elias, para que salga con bien de tanto apuro.»

Tranquílcese *La Opinion*: estamos seguros de lo que dijimos, y no hemos de añadir ni una palabra.

En cuestiones de hecho: la razon del número es una razon de pié de banco.

Ventajas de la tramvía.

Anteayer volcó un carro, á causa de los railes, cerca de la puerta pintada.

Ayer un carruaje se fracturó el eje, en la calle de la Union.

Desgracias personales, ninguna.

El próximo miércoles, día de Difuntos se celebrarán diez y ocho misas rezadas y una cantada en el oratorio del Cementerio.

Por la tarde, á las 4, se practicará la novena en sufragio de las Benditas almas del Purgatorio, predicando D. Rafael Tous.

A las siete de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Union* siendo portador de la correspondencia, 30 pasajeros, carga y mercancías.

Leemos en *El Diario de Palma* del sábado:

Sobre las cuatro de la mañana de ayer se incendió el pajar del predio *Son Moixa*, (término de Lluchmayor). El fuego era espantoso, pues contenía dicho pajar unos 200 quintales de paja. Con el auxilio de los vecinos y las disposiciones que dió el Sr. Alcalde, secundado por la Guardia civil y agentes municipales, se logró apagarlo, sin que tuviera que lamentarse ninguna desgracia personal.

Del *Bien Público* de Mahon cortamos las siguientes noticias:

El cónsul de Cette participa que la goleta *Gabriel* de la matrícula de Palma ha naufragado en las playas de Bresco, habiéndose salvado la tripulacion y con grandes probabilidades de sacar la embarcacion á flote.

En virtud de lo acordado ayer por la Junta de salubridad, mañana saldrán comisiones formadas de los Sres. que componen las de Distritos, al objeto de recaudar fondos con que subvenir á las necesidades de las familias atacadas de viruela.

El medio adoptado es el de la suscripcion, bien sea esta por una sola vez, bien de cuotas semanales, que en las dos formas se aceptarán los donativos; y atendido el fin á que deben destinarse los recursos allegados y la reconocida caridad de estos habitantes, creemos no será estéril, ántes bien dará muy buenos resultados, el medio propuesto.

Háganse cargo estos vecinos de la situacion afflictiva en que se encuentran muchas de las familias invadidas, faltas absolutamente de medios con que atender á los asiduos cuidados de la enfermedad, y privadas no ménos del pan con que deben alimentarse los que tienen á su cargo el cuidado de los enfermos. Porque si bien el Ayuntamiento no ha desatendido ni por un solo instante á los atacados y continúa ejerciendo su accion paternal en vez de los mismos, los medios de que disponen las corporaciones para tales casos son siempre exigüos é insuficientes, y no estaria conforme con las leyes de caridad que se declinase en las Autoridades el deber que todos tenemos de asistir á nuestros semejantes en medida de nuestras fuerzas.

Pueblo de Mahon acude al llamamiento que la más afflictiva de las necesidades hace á sus generosos sentimientos, y tal vez los sacrificios hechos en semejantes circunstancias sea la más valiosa súplica al Omnipotente para que cese de probarnos con tan terrible calamidad.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 11 m.

(Recibido el 30 á las 3:36 t.)

La *Gaceta* no publica nada de interés general.

La Comision inspectora de la Deuda ha ultimado la memoria que presentará á las Córtes.

En la reunion tenida anoche por los radicales se aprobaron algunos poderes.

Esta noche volverán á reunirse.

Desconfiase de que se evite la ruptura al inaugurarse el círculo Democrata-Dinástico.

El sábado se verificará la apertura de la Academia de Jurisprudencia.

Se ha declarado desierto el concurso para contratar la colocacion del cable de Méjico.

Se habla de aproximaciones de los moderados históricos á los conservadores.

Se ha firmado el tratado comercial franco-belga.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . . . .	00-00
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	58-50
2 por 100 amortizable . . . . .	49-55
Banco de España . . . . .	452-00
Bonos del Tesoro . . . . .	100-25
Palma 3 p% interior contado . . . . .	28-50
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	28-50
Coloniales . . . . .	123-00
Nortes . . . . .	148-50
Empréstito de Cuba . . . . .	101-15
Francias . . . . .	142-00
Alicantes . . . . .	124-00

Palma 31 de Octubre de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 29.

De Cette en 3 días polacra goleta Trinidad de 128 ton., capitán D. Vicente Terrasa, con 7 mar., 1 pas. y pipas vacías.

Día 30.

De Cette en 3 días bergantín goleta Elisa, de 92 ton., capitán D. Honorato Berga, con 7 mar. y pipas vacías.

De Barcelona en 3 días bergantín goleta San José, de 175 ton., cap. D. Bernardo Oliver, con 6 mar., 1 pas. y madera.

De Mahon en 6 días polacra goleta Virgen del Buen camino, de 223 ton., cap. D. Matias Sans, con 9 mar., frutos y efectos.

De Rosas en 5 días balandra San Francisco, de 50 toneladas, pat. Pablo Roca, con 5 mar. y pipas vacías.

De Cette en 3 días polacra goleta Dolores, de 94 ton., capitán D. Bartolomé Abram, con 7 mar. y pipas vacías.

De Felanitx en 8 horas polacra goleta Margarita, de 226 ton., cap. D. Antonio Barceló, con 8 mar. y habas.

De Barcelona en 7 días pailebot Dolores, de 88 ton., patron Antonio, Salleras, con 7 mar. y maíz.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 29.

Para Ibiza laud Angela, de 19 ton., at. José Martorell, con 5 mar. y efectos.

Para Tarragona laud San Agustin, de 22 ton., pat. José Tiller, con 3 mar. y efectos.

Para Alcudia, laud Juanito, de 37 ton., pat. Pedro José Terrasa, con 5 mar. y harina.

Para Barcelona pailebot San José, de 53 ton., pat. Pascual Jofre, con 6 mar., algarrobas y efectos.

## HISTORIA DE SOLLER

EN SUS

RELACIONES CON LA GENERAL DE MALLORCA

POR D. JOSÉ RULLAN PERO.

Dos tomos en 4.º mayor de unas mil páginas de texto cada uno. Se halla de venta en la librería de Propaganda Católica—Fortuñy 6, entresuelo—y en las de Guasp, Gelabert y Puigredon. Su precio: 15 pesetas.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para esta noche.

*Gran rebaja de precios.*—Tercera y última representación del tan celebrado drama titulado:—EL GRAN GALEOTO.—Y la comedia—LEVANTAR MUERTOS.

*Precios.*—Palcos sin entrada, 2'50 ptas.—Linetas con id., 0'75 ptas.—Delanteras de grada con id., 0'50 ptas.—Entrada general, 0'40 ptas. A las siete y media.

NOTAS. Para mañana, festividad de Todos los Santos, el drama—*La Oracion de la tarde.*—Para la única representación del drama—*D. Juan Tenorio* que tendrá lugar el día de difuntos se despachan localidades en contaduría.

TIP.—CATÓLICA BALEAR FORTUÑY, 6.